

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 64/Viernes 30 de marzo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Reverdecer en la primavera. \(La Jornada\).](#)

DE CUBA

- [Valoraciones acerca de la recién finalizada visita del papa Benedicto XVI](#) AFP/ANSA.
- [“Mensaje del Papa de reconciliación resuena en Cuba”](#). REUTERS
- [Sumo Pontífice conoció en nuestro país a monja que ora por él](#) ANSA.
- [Arzobispo de Miami defiende misión papal en Cuba](#) AFP/EFE.
- [EE.UU. se pronuncia acerca del bloqueo y la visita ; diarios de América Latina coinciden en que no traerá grandes cambios](#) DPA/AFP.
- [Integrantes de grupúsculos reaccionan con decepción y amargura](#) DPA/EFE.
- [Retornó Chávez a Venezuela tras finalizar primer ciclo de radioterapia](#) REU/EFE.
- [Crean sitio web en Sudáfrica en defensa de los Cinco](#) PL.
- [Jóvenes belarusos se solidarizan con antiterroristas cubanos](#) PL.
- [Presidente Correa anunciará el lunes su decisión sobre Cumbre de las Américas](#) DPA.
- [Mandatario mexicano realizará su primera visita oficial a Cuba en abril](#) EFE.
- [Sostienen encuentro titular de OMS y Primer Vicepresidente ; se entrevistó además con el Canciller](#) XINHUA.
- [Directora de OMS dice estar “impactada” por colaboración médica cubana](#) AFP.
- [Cancillería uruguaya aclara concepto expresado sobre las Malvinas y el bloqueo a Cuba](#) AP.
- [Diputados aprueban acuerdo comercial El Salvador-Cuba](#) DPA.
- [Informan sobre el proceso de disolución de la empresa mixta Rio Zaza](#) ANSA.
- [La entrega de tierras en usufructo afronta retrasos y limitaciones](#) EFE.
- [Filme “Habanastation” inaugura el Festival de Cine de La Habana en Nueva York](#) EFE.
- [“Magic City’, ostentación y mafia en Miami en tiempos de la Revolución Cubana”](#). EFE

DEL MUNDO

- [Da a conocer encuesta sobre las elecciones presidenciales en Venezuela](#) REUTERS.
- [Senador de EE. UU. critica restricciones a la prensa en América Latina. Mención a Cuba](#) EFE.
- [Presidente sirio promete esfuerzos para éxito de misión de Annan](#) XINHUA.
- [Autoridades sirias critican la Cumbre de la Liga Árabe](#) DPA.
- [Ahmadineyad y Erdogan esperan derribar barreras por medio de la cooperación](#) EFE.
- [Cancilleres de Corea del Sur, China y Japón tratarán sobre la RPDC](#) EFE.

LA JORNADA (Versión digital)

29 de marzo de 2012

MÉXICO

REVERDECER EN LA PRIMAVERA

Alejandro Nadal

Debe ser la temporada o simplemente la ceguera temporal por tanta polinización. Lo cierto es que nuevamente se desborda la retórica sobre la recuperación: por todas partes los observadores anuncian la presencia de retoños que anunciarían la salida de la crisis y el reverdecer de la erosionada economía mundial. Surge una pregunta importante: ¿qué tan real es la supuesta recuperación?

Por supuesto esta pregunta se aplica a la economía mundial y, en especial, a la de Estados Unidos. Para la economía mexicana, tan vulnerable y lastimada, con tres décadas de estancamiento, habría que pensar en

interrogantes distintas y más pertinentes. Pero también es cierto que las tendencias en la economía mundial dicen mucho sobre lo que le espera a México.

Primero, los signos del reverdecimiento. La primera señal está en el comportamiento del mercado de trabajo en Estados Unidos. Durante los últimos tres meses la generación de empleos ha mostrado una tendencia positiva nada despreciable. En febrero se crearon 233 mil nuevos empleos, lo que es inferior al número de empleos creados en enero (284 mil), pero muy por arriba de lo que se esperaba. Todo esto contribuyó a que el principal indicador sobre desempleo se mantuviera constante en 8.3 por ciento. Aunque eso puede parecer insuficiente, hay que tomar en cuenta que la fuerza de trabajo aumentó en 475 mil trabajadores en febrero y la creación de empleos pudo absorber buena parte de este aumento.

El otro indicador es el del mercado de bienes raíces: el inventario de casas nuevas no vendidas se ha reducido y el precio promedio de una casa nueva aumentó durante los últimos dos meses, lo que podría significar la estabilización del precio de activos residenciales. Por otra parte, los índices de confianza del consumidor estadounidense han ido mejorando paulatinamente, lo que parece entrañar un repunte de la demanda final en los próximos meses. Si a esto le agregamos el optimismo que ha desplegado el mercado de valores, el cuadro se transforma en un paisaje cada vez más floreciente.

Esos son los tipos de indicadores que la prensa de negocios ha estado exhibiendo con gran optimismo. Ahora un poco de realismo. La mayor contribución a la creación de empleos está en el sector servicios, y en especial en empleos temporales, salud y esparcimiento. Eso no es buen síntoma y más bien dice algo importante sobre las debilidades estructurales de la economía estadounidense a partir de su desindustrialización. Por otro lado, las medidas más amplias (y más certeras) sobre desempleo acusan una mejoría muy débil. La desocupación sigue en nivel de depresión: si se incluye a los que han abandonado la búsqueda de empleo y a los que trabajan a tiempo parcial y desean trabajar tiempo completo la medida de desempleo alcanza 14.9 por ciento. Finalmente, un estudio reciente revela que aquellos que perdieron su empleo y volvieron a ser contratados perciben un ingreso inferior en 17.5 por ciento (en promedio) al que tenían antes de la crisis.

En cuanto al mercado de bienes raíces, las buenas noticias provienen de un ajuste estadístico a la baja en los inventarios de diciembre, lo que contribuye a una reducción en el número de casas no vendidas. Si se examinan los datos ajustados para dar cuenta de variaciones estacionales para una serie de tiempo larga, se observa que las ventas de casas nuevas se sitúan hoy en niveles comparables a los de 1982. Los precios de activos residenciales no se van a recuperar en un buen rato y no se puede esperar que vuelvan a desempeñar su papel como apalancamiento del consumo, como en los tiempos dorados de la burbuja de bienes raíces. Finalmente, los índices de confianza del consumidor son algo artificiales y no deberían ser considerados un indicador robusto sobre la evolución futura de la economía.

De todos modos, la tendencia al desendeudamiento sigue marcando el comportamiento de los hogares y no parece que se va a detener este año. Eso es normal dado el estancamiento de los salarios en las últimas tres décadas y el fuerte endeudamiento asociado. Los datos sobre ingresos del censo de 2010 ya están disponibles y revelan que para 60 por ciento de los hogares, el nivel de ingresos real (ajustados para inflación) se sitúa en niveles de hace tres décadas (www.census.gov).

Si a estas consideraciones le añadimos los riesgos que entraña la evolución de la crisis en Europa, la pérdida de dinamismo en el comercio internacional en los últimos meses y el efecto de un mayor incremento en los precios del petróleo, el escenario se oscurece y los brotes verdes corren peligro de marchitarse.

Más allá del debate sobre si la recuperación es real, es importante reflexionar sobre el lugar al que conduce la supuesta mejoría. El mundo está amenazado por el desempleo, desigualdad y pobreza, pero ya lo estaba antes de la crisis. Y la imparable destrucción ambiental también avanzaba desde entonces. Así que cuando se habla de brotes verdes, hay que preguntarse si no se trata de retoños de mala hierba.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 29 MAR 2012 (AFP) - El papa Benedicto XVI defendió en México y Cuba la libertad de culto y los derechos de la Iglesia Católica, pero adoptó un bajo perfil en temas sensibles como el narcotráfico o las libertades cívicas, durante una gira en la cual recibió cálidas acogidas de fieles y autoridades de ambos países.

La ausencia de firmes y directas condenas a los narcotraficantes en México y a los arrestos de opositores en Cuba --más allá de expresiones generales de reprobación-- hizo extrañar a algunos el estilo directo de Juan Pablo II, quien no dudaba en denunciar los problemas por su nombre.

Durante su primer viaje a la América hispanoparlante, el Papa tenía que convencer a millones de católicos de que no es indiferente y que se interesa por ellos, a pesar del criticado "eurocentrismo" en su gestión al frente de una comunidad de 1.100 millones de fieles en el mundo.

Esta fue una de las razones por la cuales emprendió este largo periplo, toda una prueba para un hombre de 84 años.

Joseph Ratzinger puede estar satisfecho de haber congregado grandes multitudes en todos sus desplazamientos, aunque es tímido y reservado. Sobre todo en la muy católica región de Guanajuato, en el centro de México, donde el fervor popular fue visible y las muchedumbres coparon las rutas.

Benedicto XVI confesó que no había recibido una acogida así en ninguna parte del mundo en sus siete años de pontificado.

En Cuba la recepción fue más modesta, pero cientos de miles de cubanos asistieron a sus dos misas, en Santiago de Cuba (sureste) y La Habana, pese a que los católicos son apenas el 10% de los 11,2 millones de habitantes de la isla.

En sus discursos y homilías, él pontífice expuso los fundamentos de la religión católica y los peligros que la amenazan en la sociedad actual.

Uno de sus puntos centrales fue la autonomía que la Iglesia debe tener para expresarse libremente en la sociedad y para participar en su construcción.

En México, país muy católico pero con una tradición laica radical, sus intervenciones discretas sin duda reforzaron las opciones de una enmienda constitucional en discusión en el Congreso, que refuerza los derechos de expresión de la religión en la esfera pública.

En Cuba, expresó la misma reivindicación, afirmando que el Estado debe aprovechar la colaboración de la Iglesia.

El Papa también defendió a la familia tradicional y el matrimonio católico, a pesar de que en las dos sociedades estas instituciones son a menudo cuestionadas.

En los problemas más graves, el Papa buscó intervenir con delicadeza, sin jamás denunciar a personas ni grupos por su nombre.

En México, denunció la violencia y el narcotráfico, que es necesario "desenmascarar", según dijo, y expresó su sufrimiento por las 50.000 víctimas fatales que ha dejado una guerra sucia de cinco años entre las autoridades y los narcotraficantes.

El problema es tan grande que algunos mexicanos habrían deseado que Benedicto XVI fuese más incisivo. Sin embargo, no pidió a los narcotraficantes, que se declaran católicos, que se arrepintieran, como lo hizo Juan Pablo II con los mafiosos de Sicilia.

En Cuba, los opositores quedaron decepcionados de que hubiese aceptado reunirse con Fidel Castro, pues no reservó un momento para recibirlos a ellos.

Benedicto XVI habló mucho de los derechos de la Iglesia en la sociedad, destacando los progresos logrados en la isla desde la visita de Juan Pablo II en 1998, y deseó que éstos continúen.

Demandó que las personas privadas de libertad en la isla la recuperen, y que los derechos fundamentales de las personas sean respetados.

La delegación vaticana trató estos asuntos con el gobierno cubano, pero ninguna crítica directa fue mencionada por el Papa.

El Papa y la Iglesia Católica en Cuba, cuya posición aún es frágil, trataron de no caer en el juego de los disidentes radicales, que hubiera podido perjudicarla.

Los opositores cubanos más moderados estarán satisfechos con los insistentes llamados del Papa a la cooperación y la "reconciliación", pero los más radicales estarán frustrados por la falta de críticas directas al régimen castrista.

MIAMI, 29 (ANSA) - Cubanos residentes en Miami dijeron esperar que la visita del papa Benedicto XVI a Cuba permita que se produzcan cambios políticos y religiosos en su país de origen.

Según el relato que recogió el Miami Herald, los cubanos coinciden en la necesidad de que Cuba logre una apertura política y religiosa.

Agustín Román, obispo auxiliar de la Arquidiócesis de Miami, aseguró que el Papa visitó un país "que durante medio siglo no ha escuchado el Evangelio".

Según Román, los cubanos no pudieron recibir el mensaje de Jesús, ni por radio, ni por la televisión ni por la prensa a raíz de la censura del gobierno.

Así lo expresó en la Ermita de la Virgen de la Caridad del Cobre, en la que miles de personas se reunieron para ver en pantalla grande la ceremonia despedida al Papa en el Aeropuerto Internacional José Martí de La Habana.

"Ese es el legado" del Papa, "el mensaje del evangelio", dijo Román. "Cuba no ha tenido nunca un mensaje así para todo el pueblo".

También el rector de la Ermita, Juan Rumín Domínguez, subrayó el tema del legado que dejó esta visita del Papa.

"El Papa dijo que Cuba necesita cambios y usted sabe muy bien que esa palabra cambio y la palabra libertad que usó el Papa varias veces en su homilía en la misa de La Habana ha provocado que muchas personas en Cuba estén guardando prisión", dijo.

Otra cubana, María Elena Benítez, encargada de la cafetería Los Tres Juanes, frente al santuario, destacó que la visita del Papa "fue la cosa más maravillosa; para los católicos es algo impresionante".

Israel Fernández, que llegó a Miami en 1980, dijo que la visita papal conmovió a los cubanos, dándoles esperanza hacia el futuro.

Según Fernández, "la visita fue de gran estímulo para el pueblo cubano, porque se ha visto cómo las personas han llorado ante su presencia, porque se han conmovido de que él visitara un pueblo que está afligido durante más de 50 años, maltratado".

Para Pedro Velunza, de 21 años, quien llegó de Cuba hace dos meses, el Papa "trajo un mensaje de paz, que es muy necesario principalmente en Cuba".

Otro cubano, Rafael Abislaímán, quien llegó a Estados Unidos en 1961, consideró que el viaje del Papa "puede tener un impacto espiritual y por otro lado, un impacto político".

Sin embargo, no todos los cubanos se manifestaron esperanzados de que el viaje del Papa pueda traer cambios en su país de origen.

Antonio Llano Montes, de la emisora WAQI Radio Mambí, dijo que "la visita del Papa forma parte de una combinación o estrategia para confundir a la gente".

POR DAVID ADAMS

LA HABANA, 29 MAR (REUTERS) - La visita del Papa Benedicto XVI a Cuba esta semana marcó otro hito en los cautelosos esfuerzos de la Iglesia Católica Apostólica Romana por incrementar su papel en la isla de Gobierno comunista.

El cardenal de La Habana, Jaime Ortega, lo llamó "una primavera de la fe".

Aunque no está claro si los tres días que pasó el jerarca católico en Cuba cambiarán algo, o cómo podría hacerlo, los analistas concuerdan en que cualquier noción de "primavera cubana" en términos de cambio político sigue estando lejos.

Aún así, la visita papal parece haber cimentado la creciente influencia de la Iglesia en la sociedad y la política cubanas, un cambio potencialmente positivo en el equilibrio de fuerzas del país socialista.

"La Iglesia Católica en Cuba ha tomado un mayor protagonismo. Por primera vez hay un diálogo directo con el Gobierno, que tiene que ver con la política nacional", dijo Philip Peters, experto en Cuba y vicepresidente del Lexington Institute, quien estuvo presente en la misa del miércoles en La Habana.

"La Iglesia está presionando por mayores y más profundas reformas económicas. Y también por una apertura política", agregó.

La Iglesia espera que el viaje del líder católico ayude principalmente a reavivar la fe en Cuba, donde la religión estuvo estigmatizada durante décadas tras la revolución de 1959.

A pesar de ello, la Iglesia, aunque muy disminuida, sobrevivió y sigue siendo la institución más grande e influyente fuera del Gobierno, un hecho que los dirigentes cubanos parecen estar más dispuestos a reconocer ahora y, quizás, a recompensar.

El Papa utilizó el viaje para entregar en sus conversaciones con el presidente Raúl Castro una lista de peticiones como la restitución del festivo de Viernes Santo -para el que queda a penas una semana- y un mayor acceso a los medios de comunicación y a las escuelas y universidades.

De hecho, la Iglesia ha dado en los años recientes algunos pasos de bebé en el campo de la educación ofreciendo actividades extraescolares en un puñado de iglesias, así como clases universitarias de la orden católica española Los Escolapios.

El año pasado, el Gobierno incluso permitió a la Iglesia abrir un programa de Master de Administración de Empresas a tiempo parcial en un seminario de La Habana, con la ayuda de profesores de la Universidad Católica de España.

EL INICIO DE LA CORDIALIDAD

La visita del Papa Benedicto XVI se produce 14 años después del histórico viaje de Juan Pablo II, que muchos cubanos ven como el inicio del acercamiento entre Iglesia y Gobierno.

Mientras que Fidel Castro recibió calurosamente al Papa polaco en 1998, su hermano y presidente Raúl Castro ha sido incluso más atento, participando en las dos misas que ofició Benedicto XVI sentado en primera fila.

Los críticos, sobre todo los cubano-estadounidenses exiliados en Miami de línea dura y algunos activistas de Derechos Humanos en Cuba, consideran las mejoras en las relaciones Iglesia-Estado como un nefasto

matrimonio de conveniencia.

Acusan también a los líderes católicos de no hacer lo suficiente por defender a las libertades civiles de los grupos disidentes en la isla, considerados por el Gobierno como mercenarios a sueldo de Estados Unidos.

Pero la Iglesia responde que su relación con el Gobierno es una ineludible aceptación de la realidad política cubana.

"La Iglesia no va a rechazar de plano un sistema político.

La iglesia siempre trabajará dentro de los límites de un sistema para encontrar vías para mejorar la vida humana y la dignidad", dijo el padre Juan Molina, director de asuntos latinoamericanos de la Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos.

Pero la Iglesia tampoco ha dejado de lado la apertura democrática.

"Mientras que la mejora de las relaciones son de interés tanto para la Iglesia Católica como para el Gobierno Cubano, también está claro que a la Iglesia le gustaría ver una reforma política en la isla", dijo Geoff Thale, analista para la Oficina de Washington en América Latina, un grupo liberal de la capital de Estados Unidos.

"Puede que no veamos cambios en tema de derechos humanos en Cuba de inmediato" como resultado de la visita del Papa, dijo Thale, agregando que ha "fortalecido la capacidad de la Iglesia para abrir espacios para el diálogo y el debate (algo) esencial para construir un clima que favorezca los derechos humanos".

En sus discursos públicos en Cuba, el Santo Padre repitió varias veces la necesidad de "auténticas libertades", esenciales para construir una sociedad "renovada y abierta".

AREAS DE ACUERDO

Raúl Castro pareció no tener problemas con eso y en sus comentarios finales antes de la salida del Sumo Pontífice remarcó que encontró "muchas y profundas" coincidencias con el mensaje del obispo de Roma, aunque, "como es natural", no en todos los temas.

Para Cuba, la visita de Su Santidad ofrece la muy necesitada legitimidad en su búsqueda internacional de aceptación, más aún en momentos en que su principal aliado comercial y político, Hugo Chávez, lucha contra un cáncer de incierto diagnóstico antes de las reñidas elecciones de octubre en la nación petrolera.

Un área clave de coincidencia entre la Iglesia y el Ejecutivo cubano es la necesidad de cambios económicos que suban el nivel de vida en la isla.

Desde que tomó las riendas del Gobierno de su convaleciente hermano hace casi seis años, Raúl Castro ha introducido tímidas pero cada vez más ambiciosas reformas económicas para flexibilizar el rígido modelo centralista de estilo soviético, incluida la reducción de la abultada nómina estatal y la apertura de algunos negocios privados de pequeña escala.

Reconociendo que estas reformas son un ajuste difícil para los cubanos, acostumbrados a décadas de total dirección económica y social, el Papa Benedicto XVI ofreció el apoyo "constructivo" de la iglesia para apoyar "un espíritu de diálogo que evite traumas".

El mensaje de renovación y reconciliación del San Padre resonó en los cubanos que buscan un cambio.

"El país necesita reformas económicas y una reconstrucción física, pero hay tan bien un arduo trabajo de reconstrucción moral. La Cristiandad puede ayudarnos", dijo Oscar Espinosa Chepe, una voz moderada entre el movimiento disidente cubano, quien fue encerrado en 2003 por "crímenes contra el Estado" y liberado 18 meses después por motivos de salud.

Algunos cubanos siguen escépticos sobre el papel de la Iglesia.

"La Iglesia no necesita un mayor peso en la sociedad. Creo que la sociedad funciona bien como está. Tenemos salud (gratuita) y educación", dijo Esperanza González, una profesora jubilada de 66 años, que acudió a la misa del Sumo Pontífice en la capital.

"Estamos preparados para la reconciliación, pero no creo que los exiliados de Miami quieran", agregó.

Pero el mensaje del Papa está calando entre los exiliados cubano-estadounidenses que, aunque sueñan con cambios más rápidos y profundos, también reconocen los obstáculos.

"No se cambia de una sociedad totalitaria a una sociedad abierta sin un montón de dolor y un montón de sacrificios", dijo Carlos Saladrigas, un empresario cubano que reside en Miami, quien viajó a la isla para las misas de Su Santidad.

"Lo que la Iglesia nos está aconsejando es que necesitamos hacer lo que podamos para facilitar un cambio más fácil para todos los cubanos", agregó.

En palabras del arzobispo de Miami, Thomas Wenski, que encabezó una peregrinación de cientos de cubano-estadounidenses a Cuba semana: "El interés del Santo Padre y de la Iglesia aquí en Cuba es que, sea cual sea el tipo de transición que se produzca, haya un aterrizaje suave".

LA HABANA, 29 (ANSA) - El papa Benedicto XVI, además de las reuniones privadas con los hermanos Castro, el presidente Raúl y el histórico comandante Fidel, y las misas multitudinarias en Santiago de Cuba y La Habana, tuvo un conmovedor encuentro con una monja que reza por él desde hace décadas.

El martes por la mañana, antes de visitar el santuario de la Virgen de la Caridad del Cobre y de viajar hacia La Habana, el Papa celebró en privado una misa en la capilla del Seminario San Basilio Magno en Santiago de

Cuba.

En esa misa participó una decena de religiosas Contemplativas de la Orden de las Misioneras de la caridad, fundada por la madre Teresa de Calcuta.

Entre ellas estaba una monja india, la hermana Teresa Querquetta, que desde que ingresó hace 20 años a las Misioneras de Caridad, recibió la misión, como sucede a las contemplativas de esta orden, de orar todos los días por un sacerdote. A ella le correspondió el cardenal Joseph Ratzinger, luego Benedicto XVI.

Y así lo ha hecho desde entonces. El arzobispo de Santiago de Cuba, monseñor Dionisio García Ibañez, lo sabía y aprovechó la ocasión para presentarle la hermana al Sumo Pontífice.

En el momento del encuentro, sor Teresa, con la típica vestimenta blanca y azul de las religiosas de la Madre Teresa, puso en el cuello del Papa una corona de flores.

Benedicto XVI se mostró conmovido, al encontrarse frente a la hermana, que cada día y sin interrupción, ora por él.

Un pequeño momento, en un viaje apostólico a Cuba que tuvo varias vivencias históricas.

MIAMI, 29 MAR 2012 (AFP) - El Arzobispo de Miami, Thomas Wenski, defendió el jueves la misión que realizó el Papa Benedicto XVI en Cuba, al reunirse con los hermanos Castro al enfatizar que el líder de los católicos no puede "hacer en un día lo que los cubanos no han podido hacer en 50 años".

"El legado de la visita papal va a ser una Iglesia quizás con más confianza y un pueblo más reconciliado", dijo Wenski en una conferencia de prensa tras aterrizar en el aeropuerto internacional de Miami el jueves en la tarde.

Ante la decepción del exilio cubano en Miami de que el Papa no se reuniera con grupos disidentes como las Damas de Blanco y destinara el miércoles 30 minutos con el ex jefe de estado cubano Fidel Castro, el arzobispo dijo que "él no estaba a cargo de la agenda papal".

"Recientemente el nuncio de La Habana se había reunido con las Damas de Blanco y los detalles de esa conversación los tenía su santidad Benedicto XVI".

Ante las expresiones de decepción formuladas por la prensa cubana en Miami, Wenski respondió: "El Papa no va a poder hacer en un día lo que los cubanos no han podido hacer en 50 años", en referencia a la apertura democrática en la isla e insistió en que el pueblo cubano "vivió una primavera de Fe".

También aclaró que "no fue la Iglesia que estaba prohibiendo la entrada de nadie" en las iglesias, agregando que se enteró de las denuncias de detenciones por la prensa estadounidense cuando venía viajando hacia Estados Unidos.

El arzobispo de Miami aseguró también que la Iglesia seguirá de cerca el caso del hombre que se manifestó contra el comunismo en una misa de Santiago de Cuba, y cuyo paradero e identidad se desconoce hasta ahora.

MIAMI (EE.UU.), 29 MAR (EFE).- El arzobispo católico de Miami, Thomas Wenski, afirmó hoy que el legado que dejó el papa Benedicto XVI a Cuba es una iglesia "quizás con más confianza" y un pueblo "más reconciliado", que puede emprender el camino hacia un "futuro de esperanza".

Wenski aseguró en una conferencia de prensa al regresar de Cuba que la iglesia está tratando de ayudar al pueblo cubano a adquirir los valores necesarios para ese futuro.

"Pero el papa no va a poder hacer en un día lo que los cubanos no han podido hacer en 50 años", dijo en referencia a una transición democrática.

Es por ello, agregó, que el pontífice también habló durante su visita a la isla caribeña de paciencia, de valores morales, de la reconciliación y del respeto mutuo.

El arzobispo, que encabezó una peregrinación de más de 300 personas de EE.UU., consideró que los cubanos vivieron "una primavera de fe" con la presencia del papa, que coincidió con el Año Jubilar 2012 para festejar el IV Centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de Cuba.

Con respecto a las críticas del exilio cubano a que Benedicto XVI no se reuniera con las Damas de Blanco y otros disidentes, pero sí con los hermanos Castro, aseveró que el papa tiene pleno conocimiento de las "preocupaciones" de la oposición interna.

"Hace un mes las Damas de Blanco fueron recibidas por el nuncio en La Habana, y el nuncio es el representante del papa. Ellas presentaron una lista de sus preocupaciones (...). Estoy seguro que el papa, a través de él, está muy al tanto de esas preocupaciones y de lo que ellas necesitaban decirle", subrayó.

Destacó que cuando se analizan los comentarios del papa en las dos homilias que ofició, "creo que él se dirigió a muchas de esas preocupaciones, así como trató las preocupaciones de todos los cubanos, especialmente cuando dijo que Cuba es el hogar para todos los cubanos".

También aclaró que la Iglesia no prohibió la entrada a las misas que oficiaron tanto el papa como él en Santiago y en La Habana.

"Hay que recordar que no fue la Iglesia la que prohibió la entrada de nadie. Tengo entendido que en mi misa del miércoles había disidentes que estaban presentes porque las puertas estaban abiertas", dijo el arzobispo.

El religioso se refirió a las duras palabras que pronunció en esa misa en la catedral de La Habana y que fueron acogidas con júbilo por algunos exiliados cubanos del sur de Florida.

"Diría que no dicen nada más que lo que estaba diciendo el papa y los obispos cubanos, o sea, que las palabras mías estaban muy en sintonía con las palabras y pensamientos" de ellos, expresó.

Wenski criticó el comunismo durante esa misa al manifestar que el materialismo ideológico representado "en este país y en aquellos del bloque soviético, negó la trascendencia del ser humano".

"Como el papa comentó en su vuelo a México (primera escala de la gira papal), el marxismo es una ideología ya desgastada (...). A la vez que Cuba espera una transición, el papa y la Iglesia cubana quieren una transición que sea digna del ser humano, digna del cubano", dijo el arzobispo en la misa, según el discurso divulgado por la Archidiócesis de Miami.

Al ser preguntado que si se hubiera reunido con Fidel Castro, qué le hubiera dicho, comentó: "ante la presencia del santo padre le hubiera dicho que oiga bien lo que dice el santo padre".

El arzobispo se manifestó confiado en que la visita del pontífice "rendirá frutos y (éstos) serán importantes".

"Me gustaría ver lo que el papa estaba diciendo: que nos moviéramos hacia una Cuba donde sus ciudadanos están reconciliados entre ellos, donde la gente tiene la posibilidad un futuro dentro de su propia patria", agregó.

WASHINGTON, 29 MAR (DPA) - El gobierno de Estados Unidos dijo hoy que no tiene intención de cambiar su política de embargo a Cuba pese a las críticas del papa Benedicto XVI a la sanción económica durante su visita a la isla, que concluyó la víspera.

"Hemos sido bastante claros acerca de por qué mantenemos el embargo", dijo hoy el portavoz adjunto del Departamento de Estado, Mark Toner.

"Hace mucho tiempo que también venimos diciendo que nuestra política hacia Cuba está centrada en la mejora de las relaciones entre los pueblos estadounidense y cubano y hemos dado pasos para mejorar ese tipo de comunicación y cooperación", agregó.

En su mensaje de despedida, en La Habana, Benedicto XVI unió sus menciones tanto al tema de las libertades individuales, tal como esperaba Washington, con la condena del embargo, como ha hecho tradicionalmente el Vaticano, al pedir que "la luz del señor" ayude a "fructificar" el alma de los cubanos.

"Que nadie se vea impedido de sumarse a esta apasionante tarea por la limitación de sus libertades fundamentales, ni eximido de ella por desidia o carencia de recursos materiales", declaró el papa.

Esa situación, sostuvo, "se ve agravada cuando medidas económicas restrictivas impuestas desde fuera del país pesan negativamente sobre la población", dijo en alusión al embargo económico impuesto por Estados Unidos desde hace medio siglo a la isla.

Toner subrayó hoy que el gobierno de Barack Obama "saludó" la visita del papa a Cuba.

"Fue una buena oportunidad para que enviara un mensaje de libertades religiosas y de derechos humanos al gobierno cubano y creemos que esos mensajes fueron entregados en sus conversaciones con los líderes cubanos", agregó en referencia a los encuentros del papa con Raúl y Fidel Castro.

MONTEVIDEO, 29 MAR 2012 (AFP) - La primera visita de Benedicto XVI a Cuba y México llevó esperanza al pueblo cubano, estimaron los diarios latinoamericanos, que destacaron la diferencia de estilo con su predecesor, el popular Juan Pablo II.

El periódico brasileño O Globo escribió sobre la necesidad de que a la visita sigan acciones concretas. "El viaje del líder de la Iglesia renueva la esperanza de que la vida de los cubanos pueda cambiar para mejor. Es un simbólico paso al frente, pero precisa ser seguido de actos concretos (...)".

Estimó que "su mensaje de fe y libertad podrá servir de amortiguador en el caso de una transición traumática o colapso del régimen". O Globo señaló las diferencias entre Benedicto XVI y su predecesor.

Benedicto XVI es "más discreto que su inspirador y carismático antecesor" pero "cumplió la misión de consolidar a la Iglesia como la mayor organización social en Cuba después del gobierno, y como interlocutora capaz de tener un papel crucial en las transformaciones que ya se iniciaron", opinó.

El diario carioca fue el único que también lanzó críticas al embargo de Estados Unidos a la isla. "Es necesario también que EE.UU. reconozca el inicio de reformas en Cuba y negocie el fin del anacrónico embargo económico".

En una columna en el diario O Estado de Sao Paulo, firmada por el sociólogo Demetrio Magnoli, las críticas barrieron para casa. "Benedicto XVI pisó suelo cubano mencionando a los 'presos y sus familiares', palabras simples que no fueron mencionadas ninguna vez por Lula o Dilma Rousseff" (en sus visitas a la isla).

El diario El Tiempo de Bogotá editorializó que Benedicto XVI optó por no confrontar al "régimen dictatorial", lo cual le valió lograr algunas "pequeñas aperturas" pero no impulsará grandes cambios.

"En vez de enfrentarse al régimen dictatorial, (el Papa) escogió un camino discreto de diálogo y pequeñas aperturas", escribió el Tiempo.

"Optó por dar una de cal y otra de arena. Criticó las perversiones del capitalismo, pero también rezó por los presos cubanos e hizo votos por una sociedad abierta y renovada", explicó el diario.

En la misma línea se manifestó el diario de izquierda La República de Uruguay. "Este encuentro de dos grandes líderes mundiales seguramente no traerá grandes cambios en el concierto mundial", opinó.

"Seguramente el Papa, cuando se haya ido de la isla, lanzará sus críticas, las que no hizo ante el pueblo cubano. Ese es el estilo papal", criticó el rotativo, que sin embargo también realizó una valoración positiva de la visita.

"El solo hecho de la presencia del Papa en Cuba es una bocanada de esperanza, de entendimiento, donde por cierto hay diferencias filosóficas que no se ocultan y se manifiestan, pero que muestran que los hombres no dejan sus problemas al destino del cielo, si es que existe, sino a los acuerdos y las diferencias terrenales, que todos necesitamos enfrentar y analizar", escribió.

En términos parecidos valoró la visita papal el diario paraguayo ABC que calificó de "brisa de aire fresco" la presencia del Pontífice en la "oprimida nación caribeña".

"Avivó el anhelo que palpita en el corazón de la gran mayoría del pueblo cubano de vivir en libertad y democracia, con reconciliación y dignidad", subrayó el diario.

POR ISAAC RISCO

LA HABANA, 29 MAR (DPA) - La disidencia cubana reaccionó hoy con amargura y decepción a la visita del papa Benedicto XVI a la isla caribeña. Muchos de ellos, que estuvieron incomunicados estos días, hablaron de una serie de detenciones temporales y arrestos domiciliarios para impedirles llegar a las misas de Benedicto.

Como una "gran vergüenza", calificó la visita pastoral de tres días el disidente Guillermo Fariñas, que sostuvo que varios agentes de la seguridad del Estado custodiaron su casa para impedirle salir.

La visita del papa "se dio con la connivencia de la alta jerarquía católica cubana", dijo a la agencia DPA Fariñas, que criticó especialmente al arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega.

"Sabido que se estaba produciendo una ola represiva alrededor de toda la isla, fue incapaz de denunciarla públicamente", expresó.

Fuentes opositoras como la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN) habían reportado en días pasados la detención de más de 150 activistas para impedirles llegar a las misas públicas que Benedicto celebró en Santiago de Cuba el lunes y en La Habana el miércoles.

Fariñas, premio Sajarov del Parlamento Europeo en 2010, también se mostró decepcionado por el silencio del papa. "Tuvo la oportunidad de denunciar públicamente esto y no lo hizo", señaló.

Sectores opositores dentro y fuera de la isla, así como organizaciones humanitarias pedían a Joseph Ratzinger que aborde públicamente el tema de los derechos humanos durante su estancia en Cuba.

"En México se reunió con las víctimas de narcotráfico. ¿Por qué aquí no pudo ser?", dijo también la líder de las Damas de Blanco, Berta Soler, sobre la gira durante seis días del papa por México y Cuba. El grupo de esposas de ex presos políticos pidió a Benedicto durante semanas que las reciba "al menos un minuto" en su visita a la isla.

"La Iglesia católica se olvidó de escuchar un solo minuto a su rebaño", expresó. Soler sostuvo que fue detenida a las tres de la mañana del miércoles cuando salió de su casa para ir a la misa del papa en la Plaza de la Revolución de La Habana, y que no fue liberada hasta las seis de la tarde.

Varios disidentes tuvieron también las líneas telefónicas cortadas hasta hoy, tanto de telefonía fija como celular. Su teléfono estuvo cortado desde el lunes, indicó Soler.

El disidente Oswaldo Payá, líder del Movimiento Cristiano Liberación, fue uno de los pocos que sí pudo oír la homilía de Benedicto en la emblemática plaza habanera. Según su versión, los agentes que custodiaban su casa no le impidieron trasladarse a la plaza.

Sin embargo, al menos siete activistas de su agrupación fueron detenidos en otras partes del país para evitar que se movilizaran, sostuvo. "Se trató a la disidencia como los leprosos, pero Jesucristo no trataba así a los leprosos", dijo Payá a DPA. "También somos parte del pueblo".

El opositor de fe católica, sin embargo, no criticó a Benedicto XVI por lo ocurrido. "El papa predicó la palabra de Dios", agregó. Él nunca puso expectativas de cambios políticos en la visita", aseguró.

"No es misión del papa. Creo que es una misión nuestra".

Payá aseguró asimismo que las autoridades llenaron la plaza de simpatizantes gubernamentales para impedir protestas de opositores.

"El régimen metió a miles de militantes del Partido (Comunista)", sostuvo.

La visita del papa había generado en las últimas semanas expectativas de cambios sociales tanto dentro como fuera de la isla.

La Iglesia católica se ha convertido en un importante actor social en Cuba paulatinamente tras la visita de Juan Pablo II en 1998, que devolvió la fe católica a la isla tras décadas de restricciones.

Benedicto XVI dejó el miércoles la isla pidiendo brevemente que se respeten las "libertades fundamentales" de las personas y criticando el embargo de Estados Unidos contra la isla.

En su mensaje apostólico, el papa criticó además la imposición de "verdades únicas" y pidió "diálogo" y "reconciliación" a los cubanos, aunque sin alusiones políticas directas. Aunque la Iglesia subraya siempre el carácter únicamente pastoral de sus mensajes, éstos son interpretados en Cuba a menudo en clave crítica con la realidad de la isla.

LA HABANA, 29 MAR (EFE).- La disidencia cubana valoró hoy entre la decepción y el aprecio por sus buenas intenciones la visita del papa Benedicto XVI a la isla, que se desarrolló entre denuncias sobre "centenares" de detenciones y acciones represivas para impedir a los opositores ir a las misas del pontífice.

Una de las arrestadas fue Berta Soler, líder de las Damas de Blanco, que no pudo asistir el miércoles a la misa de Joseph Ratzinger en La Habana al ser detenida junto a su esposo, el expreso político Ángel Moya, cuando se dirigían a la Plaza de la Revolución.

Ambos pasaron el día en una estación policial y por la noche fueron liberados, según relató hoy a Efe Soler quien afirmó que ninguna de las Damas de Blanco pudo ir a la misa porque fueron detenidas u obligadas a permanecer en sus casas.

Para la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN), la visita papal se desarrolló bajo el signo de los "centenares": centenares de detenciones, centenares de mendigos "internados" en diversos centros y centenares de teléfonos cortados para incomunicar a los disidentes.

Durante las primeras horas de esta mañana EFE constató que los teléfonos de varios opositores no estaban operativos aunque más tarde algunas de esas líneas ya fueron restablecidas.

La visita del papa suscitó este jueves un abanico de reacciones en la disidencia interna que van desde la más profunda decepción hasta la satisfacción.

La portavoz de las Damas de Blanco, grupo que aboga por la libertad de los presos políticos y los derechos humanos, dijo sentirse "un poco desilusionada" porque Benedicto XVI "olvidó darle un minuto a su rebaño, al sector más oprimido que necesitaba que lo escuchara".

Sobre los pronunciamientos de Benedicto XVI en favor de las libertades fundamentales, Berta Soler opinó que "el pueblo de Cuba necesita libertad pero el papa no es un libertador. La libertad depende de los cubanos".

Para Elizardo Sánchez, es de apreciar la "buena voluntad" del papa y de la Iglesia católica cubana pero opina que el "principal ganador" es el Gobierno de la isla porque con esa visita suaviza su imagen internacional.

"Para la inmensa mayoría del pueblo cubano, la visita no representa ningún beneficio en cuanto a avances en materia de derechos humanos o libertades", dijo a EFE el portavoz de la CCDHRN.

Uno de los más críticos fue el psicólogo y periodista independiente Guillermo Fariñas quien considera que la visita del pontífice ha sido "una vergüenza".

"Siento una gran desilusión por la visita del papa. Sus mensajes no fueron lo suficientemente acordes con la situación del país y con la ola represiva contra la disidencia. En sus cuatro discursos no fue capaz de hacer una mínima alusión a los cubanos impedidos por las autoridades para asistir a sus misas", dijo Fariñas hoy a EFE.

Denunció "la connivencia y complicidad total" de la Iglesia con el "régimen totalitario" cubano y destacó que lo que busca la jerarquía católica es tener centros educacionales y más acceso a los medios de comunicación.

En el extremo opuesto, el economista crítico y expreso político Oscar Espinosa cree que la visita del pontífice ha sido "altamente positiva" para el país.

Espinosa, uno de los opositores encarcelados en la Primavera Negra de 2003, destacó el "trabajo valioso" que la Iglesia cubana está realizando en la isla donde ha logrado "abrir espacios de diálogo" aunque aún "no son grandes".

También condenó las acciones represivas de estos días contra la disidencia y cree que reflejan "miedo" por parte del Gobierno.

"No tienen justificación esas detenciones. La disidencia puede tener diferentes puntos de vista pero es una disidencia pacífica", afirmó Espinosa quien dijo sentir "repugnancia" por los arrestos de las Damas de Blanco o los golpes que recibió el hombre que, poco antes de la primera misa del papa en Cuba, gritó cerca del altar "abajo el comunismo" tras burlar los cordones de seguridad.

CARACAS, 29 MAR (REUTERS) - El presidente venezolano, Hugo Chávez, retornó la madrugada del jueves a Caracas tras recibir en Cuba el primer ciclo de radioterapia para combatir el cáncer que padece, el cual lo obligará a mantener una presencia virtual en el Gobierno y a bajar el ritmo en su carrera por la reelección en octubre.

Un animado y sonriente Chávez apareció en vivo en el canal estatal VTV desde uno de los salones del Palacio de Miraflores, sede del Gobierno venezolano, y acompañado de varios ministros, con los que bromeó y hasta cantó.

"Es una batalla dura (...) estoy bien y seguiré bien", comentó Chávez sobre su salud. "He resistido muy bien al tratamiento, gracias a Dios. Sigo recuperándome de mi post operatorio", añadió.

La estadía de Chávez en La Habana coincidió con la visita oficial del Papa Benedicto XVI a la isla, pero el mandatario afirmó que no buscaría una cita con el Sumo Pontífice para no "interferir" en asuntos de Estado entre el Vaticano y Cuba.

El líder socialista inició el sábado en La Habana el tratamiento, que en su primera fase requirió de cinco días consecutivos de aplicación y marcó el inicio de una temporada de "idas y venidas" hacia y desde la isla, mientras

se aproxima el inicio de la campaña para las elecciones en las que se medirá con el gobernador Henrique Capriles.

"Está previsto que el sábado tengamos que irnos nuevamente (a Cuba) y permanezcamos unos cuatro días", dijo.

La oposición insiste en que, para cumplir la ley venezolana, se designe un sustituto en el palacio de Miraflores mientras el líder se trata en Cuba, pero un enérgico Chávez, su partido y el gabinete ministerial sostienen que esto no es necesario.

"En estos días he tenido que reducir la velocidad (...) he reducido la velocidad, pero el Gobierno la ha acelerado", sostuvo. "No hay vacío de poder como dicen", afirmó.

Desde la primera intervención quirúrgica que se le practicó en junio del año pasado para extraerle un tumor canceroso del tamaño de una pelota de béisbol, el líder socialista de 57 años intentó poner freno a su trajinada agenda llena de recorridos y extensos discursos.

Pese a que él mismo dijo que puso voluntad para cumplir con la orden de reposo, muchas veces aceptó que sus hijas lo regañaban por incumplir descansos y horas de comida.

A pesar de que la reaparición del cáncer ha desatado una serie de dudas sobre la capacidad de Chávez de enfrentar una la campaña electoral, el mandatario cuenta con una cómoda ventaja sobre el candidato único de la oposición, según reveló una encuesta clave.

En la aparición televisada, la que duró aproximadamente una hora, el mandatario evaluó la marcha de algunos planes del Gobierno, criticó a la oposición, dijo que aspiraba ganar las elecciones con más del 60 por ciento de los votos y se despidió recordando que es un "convaleciente" que "necesita descansar".

CARACAS, 29 MAR (EFE).- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, regresó hoy a Venezuela tras pasar cinco días en Cuba y aseguró que ha resistido "muy bien" el tratamiento de radioterapia que comenzó el pasado sábado en La Habana para tratarse el cáncer del que fue operado el pasado 26 de febrero.

"Estamos otra vez en casa", indicó el presidente en una conexión con la televisión estatal desde el Palacio de Miraflores, donde apareció junto a varios de sus ministros.

El presidente dijo que se encuentra "muy bien" tras señalar, una vez más, que libra "una batalla dura" contra la enfermedad.

"Yo he resistido muy bien, gracias a Dios, el tratamiento en esta primera jornada y esperemos que así sea en las próximas, estoy bien, me siento recuperándome, además, de la operación", señaló el presidente en alusión a la cirugía a la que se sometió hace poco más de un mes.

En ella, le fue extraído un tumor maligno, recurrencia del cáncer del que ya fue intervenido en junio del año pasado, cuando le extirparon una formación cancerosa de la que sólo se ha informado que estaba en la zona pélvica.

"Estoy bien y Dios mediante seguiré bien, seguiremos bien, en plena recuperación", insistió Chávez.

El presidente precisó que llegó a Venezuela alrededor de la medianoche, hora local (4.30 GMT), tras finalizar la quinta y última sesión de radioterapia de esta primera fase y hacer un "sobreesfuerzo" para llegar a Caracas lo antes posible.

Comentó que sigue "un plan muy científico, muy serio y con una gran experiencia que hay acumulada en Cuba" y volvió a señalar que evalúa la posibilidad de que alguna de las sesiones de radioterapia se puedan realizar en Caracas.

Sin embargo, volvió a recordar que en Cuba se sometió a las tres operaciones que desde junio se le han practicado y afirmó que "es mucho mejor para el paciente seguir con la misma línea de tratamiento".

Chávez reiteró que el tratamiento de radioterapia se desarrollará durante "cinco series" y que el próximo sábado regresará de nuevo a Cuba para comenzar la segunda fase de la terapia.

"Está previsto que el sábado debemos irnos y lo más probable es que pase otra vez cuatro días y regrese, pero ante cualquier necesidad me vengo y estoy aquí", señaló, al mencionar que podría ir a la isla y regresar a diario, una opción que, señaló, no ha pensado.

PRETORIA, 29 MAR (PL) Un grupo solidario con Cuba en Suráfrica anunció hoy la creación de un sitio web dedicado a los Cinco antiterroristas cubanos, condenados de forma injusta a largas penas de prisión en Estados Unidos desde 1998.

Sunny Singh, responsable de la iniciativa, manifestó que la página digital, con la dirección www.cubanfive.wozaonline.co.za, se enriquecerá y actualizará con informaciones sobre el curso del proceso legal contra esos luchadores de la isla caribeña.

También se difundirán las acciones que tengan lugar a escala internacional para liberarlos, refirió.

Gerardo Hernández, Fernando González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y René González, este último bajo libertad supervisada en territorio estadounidense, fueron castigados en amañado juicio por alertar a Cuba sobre las actividades de grupos terroristas radicados en Miami, Florida.

Suráfrica, con un amplio movimiento de solidaridad con Cuba, tiene filiales en las nueve provincias de este país del sur de África.

MINSK, 29 MAR (PL) Jóvenes belarrusos de la VI edición de la Brigada internacional 1ro. de Mayo, organizada por el Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, reafirmaron hoy su respaldo a la lucha por la causa de cinco antiterroristas cubanos.

En un seminario efectuado aquí, los jóvenes expresaron su compromiso con la Revolución cubana para liberar a los Cinco, condenados en Estados Unidos (Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González, Ramón Labañino y René González).

Durante un encuentro efectuado en la embajada cubana en esta urbe, los integrantes del grupo solidario profundizaron sobre este caso y se comprometieron a multiplicar esfuerzos para divulgarlo en esta nación.

En el acto, Guenady Ladisev, presidente del Comité Proliberación de los Cinco Héroes en Belarús, y Alfredo Nieves Portuondo, embajador cubano en Minsk, intercambiaron con los estudiantes belarusos sobre la causa de los cinco antiterroristas cubanos.

Los cinco luchadores cumplen injustas condenas en Estados Unidos por combatir el terrorismo contra su nación perpetrado en ese territorio por organizaciones de origen cubano.

Además, los jóvenes, estudiantes de la Facultad de Relaciones Internacionales de la Universidad Estatal de Belarus, se sumarán a la Brigada internacional 1ro de Mayo de Trabajo Voluntario y Solidaridad con Cuba.

La delegación belarrusa dedica su primera participación en un evento de este tipo al 20 aniversario del establecimiento de nexos diplomáticos Cuba-Belarús y al 40 Aniversario de la fundación del Campamento Internacional Julio Antonio Mella CIJAM.

En el seminario, la consejera Natacha Díaz Aguilera, al presentar el documental sobre el CIJAM, manifestó que en la estancia de los jóvenes en la isla obtendrán una mejor visión de la realidad cubana y contribuirán con el desarrollo agrícola y productivo de Cuba.

La diplomática subrayó que los integrantes de la Brigada visitarán, además, lugares de interés histórico, económico, cultural y social, participarán en conferencias sobre la actualidad nacional y sostendrán encuentros con organizaciones de la sociedad cubana.

QUITO, 29 MAR (DPA) - El presidente de Ecuador, Rafael Correa, tomará el próximo lunes su decisión definitiva sobre su asistencia o no a la Cumbre de las Américas, "en atención a la gentil invitación de su homólogo colombiano Juan Manuel Santos", dijo hoy la Cancillería.

Correa hará el anuncio "acerca de la participación de Ecuador" en la cumbre, que se desarrollará en Cartagena, Colombia a mediados de abril, indica el anuncio.

La reticencia del mandatario ecuatoriano se debe a que propuso que los países conformantes de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, Alba, no asistan a la cita, si Cuba no era invitada.

Pero su propuesta no tuvo consenso y es así que presidentes como Hugo Chávez de Venezuela, Evo Morales, de Bolivia y Daniel Ortega, de Nicaragua ya han confirmado su participación en la importante reunión de jefes de estado.

Anteriormente el presidente Correa, criticó la ineffectividad de este tipo de reuniones ya que no tratan los problemas de fondo y por el boicot de EE.UU. a la participación de Cuba.

El canciller Ricardo Patiño, previamente, dijo que Ecuador dice no "a la exclusión de un país - Cuba - apartado de los foros de diálogo hemisférico por culpa de los designios de un único estado" que se niega a escuchar el clamor de toda la comunidad internacional "contra el bloqueo que impone a este país hermano".

Colombia espera que Correa asista a la reunión y según un pronunciamiento de la canciller Colombiana, María Ángela Holguín, "a pesar de que el presidente (Correa) ha dicho tantas veces que no, confía que al final vaya".

La sexta cumbre de las Américas se desarrollará en Cartagena los días 14 y 15 de abril.

MÉXICO, 29 MAR (EFE).- El presidente mexicano, Felipe Calderón, realizará su primera visita oficial a Cuba en abril próximo en una gira que también le llevará a Haití y Colombia, informaron hoy fuentes oficiales.

La información figura en un oficio difundido hoy por el Senado y firmado por la Subsecretaría de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación, en el que se da cuenta de la ausencia del gobernante por este desplazamiento fuera del país, entre el 11 y 15 de abril.

La nota señala que Calderón realizará una visita oficial a Cuba dentro de esas fechas con el fin de "profundizar el diálogo sobre los intercambios comerciales y de inversión" entre los dos países.

Asimismo, Calderón busca en Cuba "dar continuidad sobre asuntos políticos, migratorios, explotación de recursos petrolíferos compartidos, comercio e inversión, derechos humanos e integración regional latinoamericana y caribeña".

Desde que Calderón asumió la Presidencia, el 1 de diciembre del 2006, ha buscado restablecer los lazos con la isla, que habían sufrido un importante deterioro.

Los vínculos entre los dos países vivieron momentos de tensión durante la administración de Vicente Fox (2000-2006), cuando las dos naciones estuvieron al borde de la ruptura de sus lazos diplomáticos.

En esa época, México llegó a retirar a su embajadora en la isla y expulsó al representante cubano tras acusar a La Habana de entrometerse en sus asuntos internos.

El acercamiento comenzó en 2007 y en septiembre del mismo año fueron designados nuevos embajadores, lo que llevó a la plena normalización de sus lazos en marzo del 2008.

Sin embargo, en 2009 se produjo otro momento de tensión, al suspender Cuba por un mes los vuelos comerciales con México por la epidemia de gripe A y críticas desde la isla por supuesto ocultamiento oficial en ese país de la enfermedad.

Calderón congeló entonces la visita que planeaba realizar a la isla en 2009 para sellar la normalización de los vínculos bilaterales y se pospuso también un posible viaje a México de Raúl Castro.

Después de su viaje a Cuba, el presidente mexicano se desplazará a Haití para una visita de trabajo respondiendo una invitación del mandatario Michel Martelly, añade el mismo oficio enviado por el Gobierno al Senado.

Tras esas visitas oficiales, Calderón asistirá a la VI Cumbre de las Américas que se desarrollará en la ciudad colombiana de Cartagena de Indias el 14 y 15 de abril próximo.

En esa reunión se busca suscribir una declaración política referida a temas como la reducción de desastres, la pobreza, el uso a las tecnologías de la información, la seguridad, la delincuencia transnacional y la integración regional, según dice el oficio.

La nota señala que, además, México llevará a la cumbre una propuesta de comunicado con el objetivo de "crear un sistema de cooperación regional que incluya la instalación del Centro para la Cooperación contra la Delincuencia Organizada Transnacional".

Calderón será reemplazado como presidente de México el 1 de diciembre próximo por la persona que sea elegida en los comicios del 1 de julio.

LA HABANA, 29 MAR (XINHUA) -- La directora general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Margaret Chan, se reunió hoy en La Habana con el primer vicepresidente de Cuba, José Ramón Machado Ventura.

Chan y Machado Ventura abordaron temas medulares para el fortalecimiento de los estrechos nexos de colaboración entre el ministerio de Salud Pública de Cuba y la Organización Mundial de la Salud, informaron los medios de comunicación de la isla.

En el encuentro estuvieron presentes además la directora de la Organización Panamericana de la Salud, Mirtha Rosés, y el representante de esta institución en la isla, José Luis Di Favio. Por la parte cubana asistieron el ministro y viceministra de Salud Pública, Roberto Morales y Marcia Cobas, en ese orden.

La titular de la OMS se encuentra en Cuba desde el pasado 26 de marzo, con motivo de la reunión del Grupo de Políticas Globales de esa entidad con la participación de sus seis directores regionales.

LA HABANA, 29 MAR (XINHUA) -- El ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Rodríguez, se entrevistó hoy con la directora general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Margaret Chan, de visita en la isla desde el pasado 26 de marzo.

En la reunión estuvo también la directora de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), Mirta Roses. Previo a este encuentro, Chan se reunió con el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, con el propósito de fortalecer los nexos de colaboración entre el Ministerio de Salud Pública de la isla y la OMS.

El programa de la visita para esta jornada incluye un recorrido por la Unidad Central de Colaboración Médica, donde se dirige el programa cubano de prestación de servicios sanitarios en otras naciones, y el Instituto de Oncología y Radiobiología. La titular de la OMS tiene previsto, además, participar mañana viernes en el VIII Congreso Nacional de Geriatria y Gerontología que concluye en el Palacio de Convenciones de La Habana.

Chan viajó a la mayor de las Antillas con motivo de la reunión del Grupo de Políticas Globales de la OMS, donde participan los seis directores regionales del organismo. A su llegada a la isla, la titular de la OMS elogió el sistema de salud cubano.

Según Chan, Cuba ha desarrollado uno de los sistemas sanitarios más avanzados en el mundo y lo calificó de "envidiable" para el planeta, al garantizar a cada uno de los ciudadanos de la isla el acceso gratuito y universal a todos los niveles y especialidades.

LA HABANA, 29 MAR 2012 (AFP) - Margaret Chan, directora de la Organización Mundial de la Salud (OMS), dijo este jueves en La Habana estar "impactada" por el alcance de la colaboración médica internacional de Cuba, informaron medios locales.

"Mediante la colaboración ustedes llegan a varios países y estoy impactada de la labor que realizan por el bien de la humanidad", dijo Chan al visitar centros de salud cubanos, citada por la Agencia de Información Nacional (AIN).

Chan, quien realizó una primera visita a la isla en octubre de 2009, añadió que mientras la tendencia en el mundo es que los profesionales de la salud se conviertan en "máquinas generadoras de dinero, en Cuba están llenos de amor".

Según el ministerio de Salud Pública (MINSAP), Cuba presta servicios en 66 países con casi 39.000 colaboradores, de ellos más de 15.000 son médicos, que laboran en Venezuela y otros países.

Desde que se inició la cooperación, con el envío de una brigada médica a Chile en 1960 para atender a los damnificados de un terremoto, hasta 2011, suman casi 135.000 trabajadores de la salud que han brindado su aporte en 108 naciones, indicó el MINSAP.

El viernes, Chan y su comitiva participarán en la clausura del VIII Congreso de Geriátría y Gerontología, que sesiona en La Habana con unos 300 delegados de una decena de naciones.

MONTEVIDEO (AP)- El Ministerio de Relaciones Exteriores debió salir a aclarar el jueves un concepto del canciller Luis Almagro que comparó un supuesto bloqueo comercial a las islas Malvinas con el embargo que sufre Cuba.

La confusión surgió de una versión inglesa según la cual Uruguay iba a romper el bloqueo a las Malvinas, una situación que no existe, al enviar un avión con carga comercial.

Una frase del canciller Almagro a una radioemisora dos días atrás profundizó la controversia. "Uruguay nunca dijo que hay que hacer un bloqueo comercial a la isla e impedir esa misión sería violatorio a los derechos humanos de esa isla. Lo mismo que decimos para Cuba, lo decimos en este caso".

"Lo que hay para mediados de abril es que hay un avión disponible, si tiene carga comercial, irá a las Malvinas. Eso es todo. No es ninguna misión del gobierno (uruguayo) ni nada por el estilo. Además las Malvinas no sufren ningún bloqueo", explicó a The Associated Press el vicepresidente de la Cámara Comercio Uruguayo-Británica, Guillermo Wild.

Wild agregó que "las Malvinas se abastecen desde Chile e incluso desde Brasil, sin ningún tipo de inconvenientes".

En un comunicado en su página digital la cancillería uruguaya reiteró su respaldo a la reivindicación de soberanía argentina sobre las islas Malvinas, aclaró que "no existe bloqueo a los habitantes de las Islas Malvinas por parte de ningún país del continente" y advirtió que "en ningún caso es remotamente aceptable la comparación realizada por medios de prensa, dado que como señalado no existe ningún bloqueo a los habitantes de las Islas Malvinas, como sí existe un bloqueo violatorio del derecho internacional respecto a Cuba".

Uruguay comercia desde hace décadas con las Malvinas, nuevamente en el centro de la atención por la cercanía del trigésimo aniversario de la guerra que desató Argentina cuando ocupó militarmente el 2 de abril de 1982 el archipiélago que está en poder inglés desde 1833. En los últimos meses ha crecido la tensión entre Argentina y Gran Bretaña por la soberanía del archipiélago en el Atlántico Sur. Argentina incluso ha denunciado ante las Naciones Unidas la presunta militarización de la zona por parte de Gran Bretaña.

En diciembre el MERCOSUR --formado por Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay-- resolvió impedir que barcos con bandera de las Malvinas atraquen en sus puertos, una decisión que luego se extendió a otros países sudamericanos.

SAN SALVADOR, 29 MAR (DPA) - La Asamblea Legislativa de El Salvador aprobó hoy con mayoría el llamado Acuerdo de Alcance Parcial (AAP) entre El Salvador y Cuba, hecho que no tiene precedentes desde que ambas naciones interrumpieron las relaciones en 1961 a consecuencia de la "Guerra Fría".

La Habana y San Salvador rompieron todo tipo de relaciones en 1961, cuando Cuba se declaró socialista y El Salvador, como aliado de Washington, se convirtió en adversario del gobierno cubano.

El acuerdo comercial ahora ratificado por el Parlamento salvadoreño fortalecerá las relaciones comerciales, eliminando restricciones arancelarias en el comercio bilateral, afirma el dictamen aprobado por 61 de 84 diputados.

El AAP contempla beneficios bilaterales en aproximadamente un 60 por ciento de los aranceles que cada país aplica al comercio internacional.

El acuerdo contempla reducciones arancelarias a 433 líneas de productos salvadoreños y 618 líneas de productos cubanos, según el documento comercial.

El Parlamento también ratificó el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre los Estados Unidos Mexicanos y las repúblicas de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua.

LA HABANA, 29 (ANSA) - El Tribunal Supremo de Cuba da pasos finales para la disolución de la empresa mixta Rio Zaza S.A., el centro de un caso de corrupción que terminó en varias condenas en 2011, entre estas la de un ex ministro, se anunció hoy.

La Gaceta Oficial publicó hoy una convocatoria a la firma panameña "demandada" Ingelco S.A., para que un representante "se persone y conteste una demanda" no explicada en la convocatoria en 60 días hábiles. De lo contrario se procederá sin ese trámite a la disolución.

En junio pasado el Tribunal Provincial de La Habana aplicó penas de entre tres y cinco años de encarcelamiento a un ex viceministro del área alimentaria y a otros diez directivos y funcionarios de Río Zaza, vinculados a un empresario chileno Max Marambio que había sido antes sancionado en ausencia.

En mayo del año pasado había sido condenado en ausencia a 20 años de cárcel por el mismo caso Max Marambio, empresario chileno que era dueño a partes iguales con el Estado cubano de Río Zaza, y al ex ministro del sector alimentario Alejandro Francisco Roca Iglesias, a 15 años de privación de la libertad.

LA HABANA, 29 MAR (EFE).- El proceso de entrega de tierras en usufructo en Cuba, iniciado en 2008 para reanimar la producción de alimentos, adolece de retrasos y limitaciones por motivos burocráticos y prácticos, como la falta de condiciones y experiencia de los nuevos agricultores.

El director del Centro Nacional de Control de la Tierra, Pedro Olivera, afirmó hoy en rueda de prensa en La Habana que el proceso ha sido "entorpecido y limitado" por problemas como la demora en la aprobación de solicitudes.

También dijo que existen entidades estatales que no declaran toda la superficie ociosa bajo su administración.

Otra dificultad es la "lentitud y retraso" en la explotación de las tierras entregadas por falta de "control y seguimiento", la escasez de insumos para trabajar el campo y la poca experiencia y capacitación de los usufructuarios.

Cuando el Gobierno del presidente Raúl Castro decretó las entregas en usufructo para reanimar la agricultura en 2008, un 51 por ciento del total de la superficie cultivable de la isla se encontraba ociosa o mal explotada.

Olivera indicó que actualmente se calcula que Cuba tiene más de dos millones de hectáreas "vinculadas" a este proceso, y más de 1,4 millones ya han sido adjudicadas para su explotación.

Hasta la fecha, las autoridades han recibido más de 194.000 solicitudes de usufructo, de las que un 92 por ciento fueron aprobadas y el resto está en trámites.

Se calculan unos 14.000 casos a los que se ha retirado el derecho a la tierra posteriormente, ya sea por "renuncia" de los usufructuarios o por "incapacidad".

El 26,2 por ciento de los nuevos agricultores cubanos son jóvenes menores de 25 años con poca experiencia laboral y más del 70 por ciento del total no tiene experiencia en la agricultura, precisó Olivera.

El directivo señaló que las autoridades trabajan por implementar nuevas leyes que permitan ampliar en cantidad y en tiempo el régimen de entrega de tierras, que ahora se limita a unas 13 hectáreas por 10 años para las personas naturales.

Otro aspecto que se valora es la autorización para que los usufructuarios puedan construir viviendas en esos terrenos, con tal de dar "continuidad y sostenibilidad" a la medida.

En Cuba, la reanimación de la agricultura para aumentar la producción de alimentos es considerada un asunto de "seguridad nacional".

El país gasta más de 1.500 millones de dólares al año en importar el 80 por ciento de los víveres que consume.

NUEVA YORK, 29 MAR (EFE).- La película "Habanastation", ópera prima de Ian Padrón, abrirá la decimotercera edición del Festival de Cine de La Habana de Nueva York, que se celebrará del 12 al 20 de abril, con más de 40 filmes de Latinoamérica, el Caribe y latinos en EE.UU.

Las películas, de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, República Dominicana, Ecuador, Guatemala, México, España, Puerto Rico, Venezuela, y Estados Unidos, abarcan una amplia variedad de géneros y temas, y contarán también con historias para niños.

También se presentarán películas sobre las comunidades indígenas de Guatemala, México y Colombia, informó hoy en comunicado de prensa la organización.

Como parte de la temática indígena, se proyectarán cortometrajes seleccionados por Totonacapán en corto, el festival organizado por el Centro de las Artes Indígenas de Veracruz, México, y habrá una muestra de Cine Maya, hecho por estudiantes mayas de la Escuela de Cine Casa Comal de Guatemala.

Este año, el festival (www.HFFNY.com), que por primera vez se asocia con el Instituto Cervantes, rendirá tributo a la actriz cubana Eslinda Nuñez, quien durante cuatro décadas ha actuado en algunas de las películas más importantes hechas en Cuba, entre ellas "Lucía" de Humberto Solás y "Memorias del subdesarrollo" de Tomás Gutiérrez Alea.

La artista presentará en Nueva York las cintas "Amada" y "Cecilia", dirigidas por Humberto Solás, y "Bailando Chá chá chá", de Manuel Herrera.

Igualmente, se rendirá tributo a Raúl Pérez Ureta, considerado uno de los maestros de la fotografía en el cine latinoamericano y que ha colaborado con directores como Fernando Pérez ("Madagascar", "La vida es silbar", "Suite Habana"), Daniel Díaz Torres ("Otra mujer", "Alicia en el pueblo de Maravillas", "Hacerse el sueco") y Gerardo Chijona ("Boleto al paraíso", "Perfecto amor equivocado").

A Pérez Ureta, jefe del Departamento de Fotografía de la Escuela Internacional de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños de Cuba, se le considera como el creador de "una estética paradójica y opuesta que

embellece la infelicidad y proyecta sombras sobre la alegría", señala además el comunicado.

De acuerdo con los organizadores, la ceremonia de apertura será el 12 de abril con "Habanastation", una divertida e ingeniosa mirada a La Habana de hoy a través de los ojos de dos niños provenientes de clases sociales distintas.

Entre las principales atracciones, este año figura la presentación de los filmes argentinos "El estudiante", de Santiago Mitre, ganadora en importantes festivales de cine internacionales, así como "Una novia errante" y "Los Marziano" (2011), de Ana Katz.

Como parte del festival se proyectarán además una serie de cortos dominicanos que fueron presentados en el Dominican Film Festival en 2011.

Además, tendrá lugar la noche de los documentales, el 18 de abril, en la que se estrenará "Los 100 sonos cubanos", nominado a un premio Grammy, y en la que su director, Edesio Alejandro sostendrá un diálogo con el público.

Esa misma noche le sigue el turno "Ser un ser humano", una serie de películas producidas por la Escuela Internacional de Cine y Televisión de San Antonio de los Baños (EICTV) de Cuba, en colaboración con estudiantes de siete escuelas internacionales.

También, habrá una sesión de preguntas con Rafael Rosal, director de la EICTV.

El festival bajará el telón con el estreno en Nueva York de "Juan de los muertos", primera película sobre "zombies" hecha en Cuba y dirigida por Alejandro Brugués.

El día del cierre se darán a conocer los ganadores del Premio Havana Star en las categorías de Mejor Película, Mejor Director, Mejor Guión y Mejor Documental, por los que compiten 19 películas.

LOS ANGELES (EE.UU.), 29 MAR (EFE).- La ostentación y el crimen organizado dan forma a la nueva serie de televisión "Magic City", un viaje en el tiempo a Miami al comienzo de la revolución castrista en Cuba, que cuenta en su reparto con la hija del actor Andy García, Dominik García-Lorido.

La trama se desarrolla en el lujoso Hotel Miramar Playa en Miami Beach, centro del esplendor inmobiliario de reciente construcción donde confluyen famosos, mafiosos, millonarios y agentes de la CIA, lo que genera un cóctel potencial para conflictos.

Jeffrey Dean Morgan ("Watchmen") y Olga Kurylenko ("Quantum of Solace") interpretan a la pareja al frente del hotel y encabezan una serie creada por Mitch Glazer, autor del guion, y que según García-Lorido carece de tintes políticos pese a tener muy presente el ascenso al poder de Fidel Castro en Cuba.

"Se cuentan los hechos", dijo a EFE la actriz que insistió en que la historia de "Magic City" versa sobre el crimen organizado en Miami y que Glazer "tiene un gran respeto por la historia de Cuba para mostrarla con fidelidad".

García-Lorido interpreta a la única cubana en la serie, Mercedes, una joven amiga de los hijos del dueño del hotel que estudia para convertirse en azafata de aerolínea y trabaja como asistente en el establecimiento.

Sus sueños de viajar y conocer mundo se verán alterados al perder el contacto con su madre debido a la revolución en la isla caribeña.

En lo personal, la actriz aseguró que más allá del desafío artístico que supone "Magic City", el proyecto tiene un fuerte componente emocional.

"Todo aquello que pasó (la revolución castrista) está aún muy vivo en mi familia, y poder interpretar a una mujer afectada por eso en aquel momento es algo que está muy cerca de mi corazón", explicó García-Lorido.

Recordó que sus abuelos se instalaron en Miami debido al cambio de gobierno en Cuba y que sus padres aún nacieron en la isla, aunque se criaron entre Miami Beach y Cayo Vizcaíno.

"Antes de grabar el programa fui a ver a mi abuela y me senté con ella para ver fotos y hablamos de las joyas que se llevaban", según la actriz que avanzó que el primer capítulo transcurre en el momento en el que el expresidente Fulgencio Batista abandona la isla.

La huida del mandatario se produce en la Nochevieja de 1958, mientras que en Miami los adinerados huéspedes del Miramar Playa reciben el nuevo año con algarabía.

El componente histórico está igualmente muy presente a la hora de ambientar los decorados y el vestuario, en el que el equipo de producción puso mucho empeño, según contó García-Lorido.

"Son muy precisos, está todo adaptado a la época", señaló, y explicó, por ejemplo, que la ropa interior que se emplea y no se ve en pantalla es idéntica a la de los años 50 y 60.

"Magic City" sigue así la misma estela que la exitosa "Mad Men", ganadora de cuatro premios Emmy consecutivos como mejor serie y que resucitó el interés por la moda de ese mismo período en EE.UU., aunque más allá de la estética guardan poco parecido.

En "Magic City" "hay mas variedad de personajes que en 'Mad Men', desde hombres de negocios hasta prostitutas, gente uniformada. Aquí tenemos un clima tropical y se ven muchos trajes de baño", aclaró García-Lorido que dijo no haber recibido ningún consejo especial de su padre para hacer su papel, solo que fuese "preparada".

A pesar de la fama mundial de Andy García, su hija ha logrado vivir de forma discreta apareciendo en producciones independientes, algunas de ellas junto a su padre como "The Lost City" o "City Island", algo que teme que pueda cambiar a partir de ahora.

"Nunca he trabajado para algo tan grande. Se va a poder ver en televisión y la exposición al público va ser mucha. No estoy acostumbrada. La idea de ser famosa no es algo que me parezca real.

El caso es que he crecido con alguien que es muy conocido, pero cuando se trata de mí no me siento de esa forma para nada", afirmó.

La primera temporada de "Magic City" se estrenará el próximo 6 de abril en Starz y constará de ocho capítulos, si bien el canal ya ha dado luz verde a una segunda temporada de diez episodios.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 29 MAR (REUTERS) - Los millones de venezolanos que aun no han decidido por quién votar en octubre tienen en sus manos el futuro político del convaleciente presidente Hugo Chávez, porque pese a la ventaja que aún mantiene el oficialismo el resultado podría ser muy apretado.

La última encuesta de la respetada firma Datanalisis, tanto Chávez como el candidato único opositor Henrique Capriles disminuyeron ligeramente su intención de voto en marzo frente a los datos de febrero, lo que agrega suspenso en la carrera.

La encuesta arrojó que una significativa porción de casi 25 por ciento sigue indecisa.

"Los indecisos definitivamente van a definir la elección presidencial", dijo Luis Vicente León, presidente de la firma Datanalisis, durante la presentación de los resultados de una encuesta culminada en marzo.

En el sondeo Chávez se aproxima al inicio oficial de la campaña en julio con una clara ventaja de 13 puntos sobre su contendor.

Al tanto de estos datos, el Gobierno y la oposición calibran cuál es el discurso mas apropiado para atraer a los indecisos y ya se encuentran en la calle en busca de votos, aun con Chávez convaleciente mientras se somete a radioterapia para curarse del cáncer que padece.

"La posibilidad de que se bloquee cualquier migración de votantes a la oposición existe y eso es lo que busca el oficialismo", agrego León, quien advirtió que la foto sobre la intención de voto de este momento no puede proyectarse de ninguna forma a lo que podría ocurrir en octubre.

La evaluación positiva de gestión del mandatario socialista subió a 60,5 por ciento en marzo, después de oscilar notoriamente durante 2011, contra 50,2 por ciento de Capriles, que es el actual gobernador del estado Miranda, en parte por la conexión emocional que el Presidente suele establecer con su base de apoyo en momentos de debilidad.

Según León, la enfermedad del presidente contrarrestó parte del efecto positivo que surtieron las elecciones primarias de la oposición sobre la intención de voto hacia Capriles, un fenómeno que han recogido varias encuestas pese a la diferencia numérica en los resultados.

Chávez retornó de La Habana la madrugada del jueves luego de someterse al primer ciclo de radioterapia, de lo que dijo que recibirá, para combatir el cáncer que padece.

"Hay una inundación en la mente del elector. Eso acertó el impacto del momentum electoral de las primarias", sostuvo.

Sin embargo, León subrayó que esta elección se vislumbra como la mas difícil a la que Chávez se ha enfrentado, pues mientras en la campana para las presidenciales del 2006 partió con una ventaja de 40 puntos en intención de voto sobre el candidato de la oposición en ese momento, Manuel Rosales; en esta oportunidad la brecha es mucho menor.

Capriles ha iniciado un recorrido casa por casa por todos el país en busca de votos, visitando incluso ciudades consideradas fortines del oficialismo.

La encuesta de Datanalisis, que culminó el 7 de marzo, se hizo con una muestra de 1.300 personas a nivel nacional y un margen de error de 2,73 por ciento.

"La batalla está viva. Chávez sigue dándole con fuerza (y plata y medios) y es el referente de la elección, pero esta batalla no está perdida para Capriles. Sus oportunidades siguen abiertas y aunque evidentemente no es una tarea fácil, en el pasado la oposición nunca tuvo una opción real en las presidenciales y ahora Capriles las tiene", puntualizó León.

WASHINGTON, 29 MAR (EFE).- El senador demócrata estadounidense Bob Menéndez lanzó hoy duras críticas a las restricciones a la prensa en países como Cuba, Ecuador, Venezuela y Argentina, y les instó a que cumplan con sus obligaciones dentro de la Carta Democrática Interamericana.

Ese documento de la Organización de Estados Americanos (OEA) "no significa nada si no se hace cumplir" y un Gobierno "que restringe el flujo de información (...) perjudica a sus ciudadanos y no merece la confianza del

pueblo", dijo Menéndez durante un foro en el Capitolio sobre la situación de la libertad de prensa en América Latina.

El artículo 4 de la Carta Democrática establece, entre otros elementos, que la libertad de prensa es un "componente fundamental del ejercicio de la democracia" y la OEA debe presionar para que los países miembros cumplan con sus obligaciones dentro de ese documento, señaló.

Preguntado por EFE sobre qué medidas contempla el Congreso al respecto, Menéndez dijo: "No podemos imponer (nada) a otro país (...) pero sí podemos poner los reflectores" sobre las restricciones a la prensa y trabajar con la sociedad civil para "incentivar la libertad de prensa".

Menéndez destacó en particular una polémica ley aprobada en diciembre de 2011 en Argentina que busca regular la fabricación, comercialización y distribución del papel de diario, declarándolas de interés público.

"Resulta problemático que se determine que el papel de diario es un interés público para controlar cómo se accede (a ese material) y lo que se publica", explicó Menéndez.

"Hay una diferencia entre tratar de expandir el universo de quién puede tener acceso a la prensa y tratar de controlarla mediante el control del Gobierno", precisó el senador demócrata de Nueva Jersey.

Por otra parte, Menéndez también criticó los esfuerzos del Gobierno de Cuba de "silenciar" a sus detractores y el reciente trato del Gobierno de Ecuador al diario El Universo.

Menéndez se refirió a la condena contra tres directivos y un exeditor de opinión del diario a tres años de prisión y una multa de 80 millones de dólares por la publicación de un artículo que el presidente Rafael Correa consideró injurioso.

Correa pidió después la anulación de la pena pero, según Menéndez, aún así "esta práctica sienta un precedente peligroso en las condiciones de la libertad de prensa".

En el foro organizado por Freedom House, Menéndez consideró que hay "una dictadura de los medios en Ecuador, pero es el Gobierno el que controla la junta".

Asimismo, Menéndez señaló que en Venezuela "las restricciones a los medios no son nada nuevo y falta ver si habrá más censura a los medios conforme se acerquen las elecciones" presidenciales del próximo 7 de octubre.

El presidente venezolano, Hugo Chávez, no está creando un ambiente de "apertura", sino que intenta "suprimir" a la oposición, afirmó Menéndez.

El foro contó con la participación de destacados periodistas de Ecuador, Argentina y Venezuela y otros expertos en medios de comunicación, que denunciaron una crisis sobre la libertad de prensa en la región.

DAMASCO, 29 MAR (XINHUA) -- El presidente de Siria, Bashar al-Assad, declaró hoy que su país ha respondido a la misión del enviado conjunto de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y de la Liga Árabe (LA), Kofi Annan, e insistió en que Siria hará todos los esfuerzos para que la misión de Annan tenga éxito en restablecer la seguridad y la estabilidad en Siria.

Assad hizo estas declaraciones en un mensaje enviado hoy a los líderes del bloque de cinco naciones BRICS en el que expresó su deseo de que Annan enfrente de forma incluyente todos los elementos de la crisis Siria, regional e internacionalmente, informó la agencia estatal Siria SANA.

En la carta publicada por SANA, Assad subrayó que para lograr que la misión de Annan tenga éxito, es necesario concentrarse en detener todo tipo de apoyo al terrorismo en Siria, en especial de países cuyos funcionarios han declarado su financiamiento y entrega de armamento a los grupos terroristas en Siria.

El presidente estaba haciendo referencia a Qatar y Arabia Saudita, países que anunciaron explícitamente su deseo de armar y apoyar a los rebeldes en Siria.

Esta semana, Kofi Annan anunció que Siria aceptó su plan de seis puntos para poner fin a la violencia.

El plan incluye compromisos para terminar con la violencia, permitir la ayuda humanitaria y las protestas.

DAMASCO BAGDAD, 29 MAR (DPA) - Las autoridades sirias criticaron hoy la cumbre de la Liga Árabe en Bagdad, en la que el presidente Bashar al Assad no tiene permitido participar por haber sido suspendida la pertenencia de Damasco a la organización.

El diario semioficial sirio "Al Thavra" escribió que, pese a que los líderes sirios no han sido invitados, el tema Siria dominará esta "cumbre de las palabrerías vacías". El periódico consideró que, al no haber sido invitado Al Assad, nadie podrá evitar hablar de Siria.

El comienzo de la cumbre, para la que han confirmado su asistencia sólo nueve jefes de Estado, se retrasó en la mañana de hoy por la llegada tardía de algunas delegaciones.

En cumbres anteriores, Al Assad pronunció largos discursos sobre el nacionalismo árabe y el conflicto de Cercano Oriente, que otros participantes consideraron tediosos. El año pasado, la Liga Árabe suspendió la pertenencia de Siria ante la represión violenta contra activistas opositores.

En la provincia siria de Hama, desertores del Ejército mataron hoy a dos soldados leales a Al Assad, según la organización Siria de Observadores de Derechos Humanos.

Activistas opositores hablaron además de ataques del Ejército en los alrededores de Damasco y la provincia de Idlib. Según fuentes opositoras, en todo el país murieron siete civiles.

La organización Comité para la Defensa de los Periodistas (CPJ) lamentó mientras tanto la muerte de dos periodistas británicos de procedencia argelina que rodaban un documental en Idlib.

Según activistas opositores, Walid Bledi y Nasim Intriri murieron a consecuencia de un ataque de las tropas sirias que tuvo lugar el lunes en la región de Darkush, junto a la frontera con Turquía.

Por el momento se desconoce la identidad de un tercer reportero que habría resultado herido en el mismo ataque, según los opositores.

TEHERÁN, 29 MAR (EFE).- El presidente iraní, Mahmud Ahmadineyad, y el primer ministro turco, Recep Tayyip Erdogan, mantuvieron hoy una reunión en Teherán en la que coincidieron en el deseo de que Irán y Turquía derriben las barreras que les separan por medio de la cooperación y el diálogo.

"El Gobierno y el pueblo de Turquía siempre han apoyado de forma transparente las posturas de la República Islámica de Irán respecto a la energía nuclear y seguirán la misma política en el futuro", dijo Erdogan a Ahmadineyad sobre el conflicto atómico iraní, informó la agencia oficial, IRNA.

Con este encuentro concluyen las reuniones políticas previstas de Erdogan en su visita de dos días a Irán, país al que acudió procedente de Seúl, donde asistió a la II Cumbre de Seguridad Nuclear, en la que se entrevistó con el presidente de EE.UU., Barack Obama, con quien trató de la cuestión atómica iraní.

Aunque las fuentes iraníes no lo han confirmado y Erdogan declinó comentar el asunto, se esperaba que el primer ministro turco transmitiese a Ahmadineyad un mensaje de Obama sobre la cuestión nuclear, previo a la reunión que los representantes de Irán celebrarán el próximo 13 de abril con el Grupo 5+1.

Erdogan ofreció ayer, miércoles, Estambul como sede de las reuniones entre el 5+1 (los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU más Alemania) e Irán para tratar el conflicto creado por el programa nuclear iraní y las sanciones que comporta, que influyen en la política y la economía mundiales.

El jefe del Gobierno turco dijo que está contra el uso de la tecnología nuclear para construir armas, pero agregó que ningún país tiene derecho a usar la fuerza contra otro por utilizar la tecnología atómica para fines pacíficos, en referencia a las amenazas de ataques militares hechas a Irán por parte de EE.UU. e Israel.

En el encuentro de hoy, Ahmadineyad recalcó que espera que se incrementen las relaciones bilaterales en los campos político, económico y cultural y que aumenten las transacciones comerciales, en especial en materia energética, ya que Irán es el principal suministrador de petróleo y gas a Turquía.

Advirtió también a Erdogan de que, "como países independientes, Irán y Turquía tienen enemigos comunes", con lo que apuntó a las potencias occidentales, de las que dijo que no quieren que este tipo de países "se conviertan en poderosos en el concierto mundial".

"Debemos estar, por tanto, alerta ante este tipo de complots", dijo Ahmadineyad en referencia a supuestas medidas occidentales para frenar el progreso de Irán y Turquía.

Además de la cuestión nuclear, Erdogan ha hablado con las autoridades de Teherán del conflicto de Siria, en el que Irán defiende al régimen de Damasco, del presidente Bachar al Asad, mientras Turquía apoya a la oposición que trata de derrocarlo, y el escudo antimisiles europeo de la OTAN.

En una reunión previa con el líder del Parlamento iraní, Ali Lariyani, Erdogan coincidió con él en que Teherán y Ankara deben colaborar para resolver, por medio de la negociación, los conflictos y problemas regionales y no sólo los bilaterales.

La cuestión de Siria sería la más urgente a la que tendrían que enfrentarse, aunque también son importantes las diferencias sobre los radares instalados por EE.UU. en Turquía como parte del escudo antimisiles de la OTAN, que Irán considera una amenaza para su territorio y un medio de defensa para Israel, su principal enemigo.

Ayer, Erdogan se reunió con el vicepresidente iraní, Mohamad Reza Rahimi, con quien habló de cuestiones económicas y con el que coincidió en un plan para ampliar los intercambios comerciales bilaterales y pasar de 16.000 millones de dólares en 2011 a 35.000 millones en 2015.

Antes de concluir su visita a Irán y regresar a Turquía, Erdogan tiene previsto inaugurar un Centro Cultural Turco en Teherán y visitar la ciudad santa iraní de Mashad, en el noreste del país.

SEÚL, 29 MAR (EFE).- Los ministros de Exteriores de Corea del Sur, China y Japón celebrarán en abril un encuentro sobre seguridad donde abordarán en citas bilaterales el anunciado lanzamiento de un satélite de Corea del Norte, informó hoy la cancillería de Seúl.

El canciller surcoreano, Kim Sung-hwan, el chino, Yang Jiechi, y el japonés, Koichiro Gamba, se reunirán en la ciudad de Ningbo, en el extremo oriental de China, los días 7 y 8 del próximo mes.

Aunque el encuentro, cuyo tema central será la seguridad y la cooperación regionales, no incluirá en su agenda el asunto relativo a Corea del Norte, éste será abordado en paralelo por los cancilleres en reuniones bilaterales, confirmó a EFE un portavoz de Exteriores en Seúl.

Pyongyang anunció a mediados de mes su intención de poner en órbita, entre los días 12 y 16 de abril, un satélite de observación terrestre mediante un cohete de largo alcance para conmemorar el centenario del nacimiento del fundador del país, Kim Il-sung.

Aunque Corea del Norte mantiene que el lanzamiento persigue fines pacíficos y se ha comprometido a respetar las normas pertinentes, parte de la comunidad internacional le ha instado a cancelar sus planes al considerar que la acción encubre un ensayo de misiles balísticos de largo alcance.

EE.UU., Corea del Sur y diversos países y organizaciones internacionales coinciden en que el lanzamiento norcoreano supondría una violación de una resolución de 2009 del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

Washington ha insistido además en que la acción de Pyongyang complicaría el desarrollo del acuerdo firmado recientemente entre ambos, que compromete al régimen comunista a llevar a cabo una moratoria de sus programas nucleares y de misiles de largo alcance a cambio de ayuda alimentaria.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos Alberto Glez. Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
